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2015年 12月 13日パリで開かれた COP21では、

21世紀末までに産業革命以降の気温上昇を 2℃以内、
―出来れば 1.5℃―に止めることを宣言しました。
2℃という目標を達成するためには現在毎年 490億

トン排出している温室効果ガスを今世紀末には 0乃
至マイナスとしなければならないというのが AR5
(IPCC(気候変動に関する政府間パネル）第５次評価
報告書）の主張です。 その削減ガイドラインが図
１の折線グラフです。

その経路は極めてドラスティックです。

この経路を実現するためには世界のエネルギー
ミックスを大胆に低炭素化しなければなりません。
2050年には 50%,2100年には 90%を低炭素化するこ
とです。エネルギーの低炭素化には、具体的に①太
陽光や風力などの再生可能エネルギー②原子力エ
ネルギー及び③二酸化炭素回収・貯蔵（CCS）付き

化石エネルギー或いは④CCS 付バイオエネルギー
(BECCS)などがあります。
CCS は発電所などで大量に排出した二酸化炭素

を回収して地中・海中などに貯蔵するジオエンジニ
アリングの一つで、目下日本を含む世界各国で検討
されています。コスト、環境への影響などを検討す

る課題は沢山ありますが、2050年時点の排出量がガ
イドラインを大きく逸脱していたら、CCS に依存す
る確率は高くなると思います。さらに効率のいい削
減法はカーボンニュートラルといわれるバイオエ
ネルギーに CCS を適用することです。AR5 では農
業・林業・その他土地利用部門(AFOLU)を低炭素エ

ネルギー化のフィールドとして重視しています。

このようにして、二酸化炭素の排出量を削減する

と、大気中の二酸化炭素の濃度は現在の 400ppm か

ら 2100年には約 450ppm となります。

冒頭「2℃になるためには」と書きましたが、
そうなる可能性は「かなり高い=66%～100%」
であり、1.5℃の可能性は「どちらかといえば可
能性が低い=33%～50%」です。IPCC の報告書

に示される数字は沢山の報告を統計的に処理し
て確率で表されます。

このような見地から世界の発電電力量の推移
のグラフを見ると、石炭使用量の伸び率が高く、
CCS 技術の発展に期待せざるをえません。
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温暖化で金融損失が最大 2662兆円になると推計

温暖化が進むと、世界の金融資産に 2.5兆～24.2兆
ドルの損失が出る可能性があるとの推計を、英ロンド
ン・スクール・オブ・エコノミクスがまとめた。CCS
をはじめとする削減対策にかかるお金と温暖化が進
んで 2100年に気温 2.5℃上昇した場合を比較すると、
損失は最大 24.2 兆ドル、対策を講じて 2℃未満に

抑えたとした場合には、最大 13.2兆ドルに低減できる
として温室効果ガス削減のコストを考慮しても、資産
総額は対策を強化しなかった場合を上回るといってい
る。研究チームは「温暖化のリスクは、年金基金など
の機関投資家には重要な問題だ。金融当局も、リスク

がわかるような資産価額の修正が必要になる」として
いる。（2.5兆~24.2兆ドル＝約 275兆～2662兆円）
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ケナフと垂水ゴルフ 平成７年の震災後、西宮や尼
崎でケナフを瓦礫の中に植えたところ、よく成長し

て、秋にはきれいな花が咲いた。それを見た災害を
受けた人たちが励まされているという記事をみて、
温暖化防止を考えていた環境２１の会の前身の兵庫
２１世紀学会のメンバーが成長の早いことは二酸化
炭素をょく吸収することであると考えて、温暖化防
止に役立つのではないかと植栽を開始した。

収穫したケナフは工芸品にしたり炭にして、各地
で収穫物の利用普及を開始した。

平成 12年に環境２１会が設立された後は積極的に
普及を開始したが、 三菱キャタピラ明石の初代社
長であった小西さんが当時垂水ゴルフ場の理事長を
していて、ゴルフ場の省エネや温暖化防止の関心が

ありケナフを垂水ゴルフで植栽することに賛同され
たので関係者全員で植栽を開始した。

クラブハウスの軒下に植え、遮光と蒸散効果でク
ラブハウスの省エネに貢献した。

ところが秋になるとケナフが枯れてきて景観がわ
るいとお客からクレームが出てやめることになった。

一方環境２１の会ではケナフの炭焼きに成功し、
平成13年ごろからケナフの炭スタンドを開発しクラ
ブハウスの応接部分に設置し、景観と空気清浄に貢
献、同時に靴置き場の消臭にも役立った。これは現
在も続いており、年末に取り換えている。新聞にも
報道されて、ケナフの普及に貢献している。このプ

ロジェクトは亡くなった山田さんが熱心にすすめた。
現在の渡邉副支配人は船の進水工事をしていた

山田さんの１年後輩にあたる。

ＮＰＯ法人環境２１の会の歩み（１０）

理事長 竹重 勳

平成 13 年 6 月 13 日

関係者でケナフを植え付け

クラブハウスの内部から

の眺め

インテリアと環境保全に貢献 下駄箱にケナフ炭

故山田氏の業績（消臭）

2016 年 1 月～4 月活動実績
明舞新春餅つき大会に参加
恒例の明舞餅つき大会が１月 10 日に明舞センターで
開催されたので、つきたての切り餅を木炭七輪で焼き
約 300名にふるまって、炭の効用を啓発した。午後は、
ひまわりの入江、井上講師による適正な塩分と糖分の

学習後、参加者は炭で焼いた土鍋の薩摩芋を味わった。

兵庫総合研究所が明舞寺子屋と明舞センターを取材
（県民生活課委託）

1 月 16日、2 月 9 日に明舞寺子屋での活動状況の視察
があり、対応した。特に炭の活用と太陽光、フレネル
レンズや水溶液栽培について紹介した
そのあと明舞センター内の協働団体を案内した。
内容は 2 月 25日の兵庫県のＨＰにアップされている。
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小山氏が平成 27年度クリエイティブ・グランプリ賞

を受賞

環境２１の会員、小山氏が開発し、最近特許を取得
した水溶液栽培キットが評価され、2月 19 日に兵庫県
公館で表彰・クリエイティブ・グランプリ賞を受賞し
た。この水溶液栽培キットは 27年度より寺子屋明石の
母屋の軒下で 26台が実験されており、ほかにも多方面

で実験中で好成績が得られている。これで育てた野菜
が米国等で「Farm To Table Living」の愛称で使われてい
る。
なお、この事業は大阪財団 (東洋ゴム環境基

金）とひょうご環境保全連絡会等の助成で実施さ
れている。

当日、視察された兵庫県
井戸知事も出来たセロ
リーを味わって、おられ
た。

全国環境教育学会でﾎﾟｽﾀｰｾｯｼｮﾝに参加
3月 6日、兵庫県立大学経済学部学園都市キャンバス

で開催された学会の研究発表会に参加し、ポスターセ
ッションを行った。
環境学習のポスターや教材を展示したが、興味を持

った観客が多数集まってく
れた。
午後からは、「生物と文化

の多様性から学ぶ琵琶湖の
未来」と題して、嘉田元
滋賀県知事の基調公園があり

聴講した。
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今回は、食物ついての環境クイズです。
Ｑ１.食品の安全確保は、誰の責任でしょう？
Ａ１． １．政府（規制する人）．２．生産者や製造者（作り人）3.消費者を含めた関係者すべて
Ｑ２．食品に対する昆虫の混入は食品工場、貯蔵庫、運搬コンテナー、店頭、家庭の全てで起こる可能性があ

りますか？

Ａ２． １．ある ２．注意すれば防げる ３．ない
Ｑ３．食品に混入する害虫をゼロにするためには、殺虫剤を大量に使うこともやむをえないという考え方は、

正しいですか？
Ａ３． １．はい ２．少しは正しい ３．いいえ
Ｑ４．コクゾウムシは、スパゲティなどを食べて、成虫まで成長することが出来るでしょうか？
Ａ４． １．できる ２．条件によってはできる ３．できない

Ｑ５．ノシメマダラメイガが七味唐辛子の構成成分のなかで餌として発育できないのはどれでしょうか？
Ａ５． １．山椒（さんしょ） ２．黒ごま ３．けしの実

正解 Ｑ１．3． Ｑ２．１． Ｑ３．３． Ｑ４．１． Ｑ５．1．

理事 松本 弘

宮水ジュニア「科学体験講座」１０周年で感謝状

理事 松本 弘

平成２８年３月６日、宮水ジュニア祭りで、西宮市教育委員会から長年の貢献に感謝状いただきました。宮水ジュニ

アとは西宮市教育委員会が小学４年生から中学生を対象に、子どもたちに幅広い体験をしてもらおうと、学校が休み

の土曜日を中心に、いろいろな講座を開催しておられます。講師にはボラン

ティアとして専門的な知識や技術をもった方々を迎え、地域の教育力を生

かしながら、子どもたちの異年齢交流を図ることを目的とされています。私

たち環境２１の会では平成１６年度から地球環境をテーマに体験学習と物

づくりを中心にした「科学体験講座」を担当して、１０年が経過しました。毎年、

前期６回、後期６回の合計１２回開催し、多くの子どもたちが参加してくれて、

大変活力あふれる講座になっています。この「科学体験講座」で、多くの子

どもたちが地球環境を学び、科学に興味をもってくれれば幸いです。

肩のこらない環境クイズ
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明舞まちづくり交流拠点の事業は現在検討中
４月４月３日 （日）五色町洲本

分校でケナフ炭焼き、竹林、すだち保全
４月６日 （水）環境２１の会理事会例会（事業計
画）
４月１４日 （木）大阪商工会議所 活動発表会と
助成金授与
４月１６日（土）クリスタルタワー（兵庫ケナフの
会理事会）
４月１７日（日）五色町洲本分校でケナフ炭出し炭
焼き準備、竹林保全
４月２４日（日）松が丘交流センター（総会）
４月２９日（金）五色町洲本分校でケナフ炭焼き、
ケナフ種蒔き 竹林保全

５月
５月１１日 （水）環境２１の会理事会例会（事業
計画）
５月２１日 （土）播磨町中央公民館（いきいき理
科教室開講式）
５月２９日 （日）五色町洲本分校でケナフ炭出し
竹焼き準備、ケナフ植え付け

６月
６月１日 （水）環境２１の会理事会例会（事業計
画）
６月３日 （金）山手台保育所 ケナフ植え付け（予
定）
６月５日 （日）五色町洲本分校でケナフ炭出し竹
焼き準備、ケナフ植え付け
６月１２日（日）時のウイーク（緑化推進啓発｝（予
定）
６月１９日 （日）クリスタル ケナフ総会 緑化
推進セミナー
６月２５日 （土）宮水ジュニアー 若竹公民館（省
エネ）

[会員募集]
環境２１の会への入会希望の方は、現会員の紹介をも
らって、下記の事項を記入の上、事務局へお申し込み
ください。理事会での承認を経て入会していただくこ
とになります。

1 氏名 ②年齢 ③住所 ④℡または fax,
⑤あれば E―MAILアドレス

現会員のご紹介のない方は、メッセージ（A４用紙
１ぺ―ジ以内）で環境活動についての思いや経験をお
書きの上、申込書と一緒に下記宛ご提出ください。
事務局

〒673-0862 明石市松が丘３丁目８番５号
ＮＰＯ法人 環境２１の会
電話＆FAX ０７８－９１４－８５２７

明舞センターの廃止に伴い、新たに明舞まちづく
り交流広場が明舞プラザに新設されることになり、
まちかど発表会として住宅公社から助成金が交付
されることになったので、炭の啓発を主目的に、
「ひまわり」と協働で、3月 20日～21日に実施し

た。
両日は交流広場のロビーにポスター 14枚と各種、

木炭の展示、21 日は入江講師による抹茶・緑茶に
よる認知症の予防、井上講師によるコレステロール
の話、大石講師による野菜料理の話のあと、菊炭を
使った抹茶、備長炭を使った健康にやさしい料理を

味わった。京都から「エネカン」の新宮先生が応援
に駆けつけてくれて、菊炭の抹茶を楽しまれた後、
今後の活動にアドバイスをしていただいた。

煎茶をたしなまれる新宮先生 関係者と記念撮影

まちの寺子屋洲本分校（五色町）での活動
3 月 6 日を平成 27 年度の最終活動日として、で

きるだけ多くのメンバーに参加してもらって実施
した。

ケナフの刈り取り、炭焼きの準備、すだちの成育
具合の点検、竹林の整備に費やした。

炭とお茶による健康で環境に

やさしい食のフェスタ
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検

編集後記

新春号は発行日が 1月遅れとなり、御迷惑を
おかけしましたが、今回は遅れないよう関係者
の協力を得て、頑張りましたので何とか期限内

に発行できることになりました。
さて、桜だよりで明け暮れた日も過ぎました

が、今年は寒暖のさが激しかったので、桜にと
っては長く美しく咲いていたようでした。
新年度に入りますが、健康に留意されて皆さ

んご一緒に頑張りましょう。

交流広場もオープンしました。せいぜい利用
しましょう。 〈Ｍ．Ｓ．）


